

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción

Trimestre...	1,50 pesetas.
Semestre....	2,75 "
Año.....	5 "

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

LOS POBRES Y LA MENDICIDAD

Nuestra anterior campaña en el asunto cuya enunciación sigue siendo la de un problema importante para la cultura y la higiene, creemos que ha servido de algo. Sabemos que existen propósitos en el Ayuntamiento de convocar á una reunión con el fin de estudiar la solución de ese problema.

Conocemos prestigiosas personalidades que han hecho personal estudio del asunto y que llenas de voluntad y buen deseo solo aguardan una iniciativa que, como decíamos nosotros, debe y puede venir de la Alcaldía Presidencia ó de la Corporación municipal de Soria.

Para que el resultado de esa citación no sea el principio de una serie de planes indeterminados con su acostumbrado cortejo de «Comisiones, informes técnicos y administrativos, expedientes y discursos» (en lo cual suele degenerar y concluir toda iniciativa en nuestra patria) creemos que sería muy práctico que al citarse á esa reunión se hiciera conocer á cuantas corporaciones y personalidades deban ser requeridas, el programa de las soluciones que en la reunión se han de perseguir, y se suplicara de todos llevarsen hecho su particular estudio de ellas.

¿De qué se trata? ¿Qué es lo urgente en la materia de la mendicidad? Nosotros hemos expuesto con todo detalle lo que, á nuestro juicio constituye el problema, y los medios que pueden aplicarse á su resolución.

Y aunque no pretendemos haber acertado, creemos sin modestia, que algo habrá aceptable en aquellos artículos. Otro aspecto de la cuestión ha sido tratado también en la prensa local. Nos referimos al llamado Hospital de Peregrinos, cuya sustitución ó reforma es de tan reconocida necesidad y urgencia.

Pues recogiendo esos dos puntos de vista como principales, bien puede citarse ya, y cuanto antes, á esa reunión que sabemos está proyectada y acometerse con entusiasmo la obra para dotar á Soria, antes de que lleguen los rigores del invierno de un establecimiento-asilo, y aún más que eso, de un régimen sistemático y moderno de caridad que haga posible la existencia de los verdaderos pobres, y aleje de la capital los justamente llamados *pobres de oficio*.

Esperamos impacientes la iniciativa que dé forma y existencia legal á estas aspiraciones, que no solo son las nuestras y las de los periódicos locales si que también nos consta que lo son de muchas personas que en Soria y su provincia se preocupan por estos problemas.

La Prensa

La lectura de la prensa rotativa, tarea que nos hemos impuesto para poder servir á nuestros lectores este plato de *ensalada* en el menú de IDEAL, tiene alguna vez sus encantos. Como abrimos los periódicos con el escepticismo que merece el conocimiento adquirido de que contribuimos á un comercio inmoral (compra de ideas falsas por céntimos legiti-

mos), nos complace en algunas ocasiones lo sencillo que resulta conocer cómo van languideciendo esos representantes de la opinión... de sus redactores. Porque, verdaderamente, que dá pena ver la inopia de ideas propias, de artículos razonados y hasta de polémica política de que dan muestra los tales periódicos, de los cuales no sabemos qué pensarán hacer en este *estiaje* de noticias de su gusto. El crimen de la mujer degollada, apenas conocido descubierta. La agresión de los moros, tan pronto ocurrida como castigada. La embajada marroquí, de la que ya nadie hace caso... ¿De qué hablar á sus fanáticos lectores *Heraldo, País, Liberal*, etc., etc.? Los 900 millones se han quedado en unos troncos de haya, según decíamos en el número anterior. La muerte del Sultán de Marruecos, no ha llegado siquiera á una mala calentura. La entrada del Roghi en Fez ha debido quedar en que apenas habló con el ordinario. ¿Qué hacer? Dedicarse á hacer patria. No queda otro recurso; y, efectivamente, *Heraldo de Madrid*, en sus «Notas de la tarde», á eso se dedica, procurando alarmar á la banca cuyos intereses se apresura á defender y exigiendo del Gobierno que diga á los cuatro vientos qué propósitos tiene, qué contingencias van á surgir y qué dinero está dispuesto á gastar en Marruecos.

Lo que no hemos visto en ningún rotativo, más ó menos *truster*—ni iniciado siquiera—es el propósito de investigar las causas del origen del conflicto actual. ¿Es que hasta ellos no llegaron informaciones que nosotros desde este modesto rincón hemos podido adquirir? ¿Es que tales informaciones van en contra de personas ó empresas para tales periódicos sagradas? En el primer caso, ¡valiente información la suya! En el segundo... se demuestra una vez más que para tales *heraldos* de la opinión son antes sus Consejos de administración que el honor de España y la vida de sus ciudadanos. Porque, lo repetimos, en ninguno hemos visto tratado el actual conflicto bajo el punto de vista que lo tratábamos nosotros en el número anterior. Y vienen, además, ten desprovistos de interés estos días que la *ensalada* ó el *pisto* que quisiéramos servir á nuestros lectores carece hoy de pimienta y de sal. Verde no falta en aquellos periódicos... pero eso no lo podemos trasplantar á nuestras columnas.

Notas literarias

A la Virgen del Carmen
HIMNO

¡Salve, oh Reina del Carmelo, salve!
y publique la fama á cuatro vientos
que eres fuente purísima de gracias,
de amor y de piedad rico venero.

Se admira tu poder en la cabaña
que cobija á los rústicos labriegos,
y ante Tí se prosternan reverentes
cuando triunfan intrépidos guerreros.

Tu imagen veneranda es adorada
lo mismo por las calles que en el templo,
igual en la montaña y en el valle
que en la torre de alcázares soberbios.

Luchando en aguas de revueltos mares
te invoca con afán el marinero,
y á tu imperio el Océano humillado
veloz suspende sus instintos fieros.

No rechazas jamás al delincuente
que á Tí se acerca con amor sincero,
ni dejas que perezcan extraviados
los fieles que á tu amparo se acogieron.

Por eso los cristianos te veneran,
á tus plantas los pueblos se rindieron
y tu nombre se aclama grande y santo
de un polo al otro polo con respeto.

¡Salve, oh Reina del Carmelo, salve!
y publique la fama á cuatro vientos
que eres fuente purísima de gracias,
de amor y de piedad rico venero.

A. ALPANSEQUE Y BLANCO.

De Agricultura

Nuevo invento de un Sacerdote.

Es notabilísimo este del catedrático de Geología del Seminario de Madrid, que ha llamado *telhidroscopio*.

Como su nombre lo indica, el telhidroscopio terrestre revela la existencia de corrientes de aguas subterráneas, y además, y esto es lo más importante y maravilloso del invento del señor García Muñoz, la intensidad de aquellas, su profundidad, anchura y dirección; todo ello con exactitud matemática, determinando también si se trata de aguas peáticas ó colgadas, ó de aguas profundas, ascendentes ó no ascendentes.

El aparato responde perfectamente á los principios de las ciencias físicas, y su funcionamiento se debe á la influencia sucesiva que ejercen las aguas del subsuelo en el fluido de una pila eléctrica especial, en virtud de lo cual se mueven varios péndulos,—cuya composición es uno de los secretos del inventor—que integran el mecanismo que indica las aguas.

El invento es de suma importancia y trascendencia para la Agricultura, pues gracias á él no es difícil señalar, sin temor á errores, los lugares en que pueden abrirse pozos para convertir en terrenos de regadío y multiplicar su producción, terrenos que son actualmente de secano, y casi estériles por esta causa.

Así se expresa la revista titulada *El Adalid Seráfico*,—donde hemos leído lo que precede,—é IDEAL NUMANTINO, que en distintas ocasiones se ha ocupado de la difícil y triste situación de los labradores,—en general,—y procurando hacerles conocer en la *sección de Agricultura*, lo más conveniente y práctico para que, con relativa economía, obtengan la mayor producción posible; que ha tratado de estimularles á la unión; y publicado las bases, é iniciado lo que debiera hacerse, para llegar á la formación de una cooperativa, á la fundación de sindicatos agrícolas, cajas rurales, asociación ó federación agraria, etc. etc.; que ha demostrado la conveniencia, más aún, la necesidad de un laboratorio en la provincia, para analizar los abonos y tierras, y dado fórmulas de los que deben usarse según su clase y calidad de las tierras; IDEAL NUMANTINO que,—como los que más—se interesa por la clase más necesitada de ayuda y protección, anunciará siempre, cuanto pueda redundar en beneficio del labrador.

De aquí, que hagamos conocer á nuestros lectores la existencia del *telhidroscopio*, invento tan deseado ha muchos años, y que ha de reportar á los agricultores gran utilidad, por la precisión y seguridad de éxito, que este aparato tiene en el descubrimiento de aguas subterráneas, caudal y clase de estas. La investigación puede hacerse indefinidamente y á una profundidad de muchos centenares de metros.

Merced á este invento, cuentan ya con pozos artesianos y con caudales de aguas que nunca pudieron soñar, algunas regiones de España.

Z.

COOPERATIVA SORIANA DE LECHERIA

Lo que dice la memoria y los estatutos.—Lo que dice La Cotización Española.

En la prensa local y en la revista semanal *La Cotización Española*, hemos leído los prestigiosos nombres de las personas que constituyen el Consejo de Administración de la C cooperativa Soriana de Lechería, Sociedad que como hace días anunciábamos, se trataba de fundar en Soria para la mejor fabricación en común de la manteca de vaca; para obtener mayor uniformidad en la producción, precios más ventajosos en los mercados consumidores, así como para vender la leche después de industrializarla.

Los propósitos de la Sociedad nos parecieron muy plausibles y dignos de ser secundados y apoyados por cuantas personas se interesen por el progreso y mejor bienestar de los productores, que en esta provincia no son pocos.

Así se lo dijimos al señor Lecomte cuando acompañado del señor Iglesias nos dispuso el honor de visitar nuestra redacción y hacernos entrega de un ejemplar de la Memoria y Estatutos presentados por el señor Lecomte para la constitución de la Sociedad.

Prometimos ocuparnos de este asunto y así lo hacemos hoy, no olvidando, que sin los conocimientos técnicos ni mercantiles necesarios para tratar el asunto, queremos que nuestros juicios sean tenidos en muy poco, y desde luego declaramos, que estamos dispuestos á aclarar, ó rectificar cualquier ambigüedad, ó error en que, involuntariamente y solo por nuestra impericia pudiéramos incurrir.

Dice la Memoria, que el capital inicial de la Sociedad será de 50.000 pesetas, al cual se le calcula un interés del 18 por 100.

Según el detalle del presupuesto que acompaña á la Memoria y á los Estatutos, los gastos de instalación en Soria incluyendo 10.852 pesetas para fondo de reserva, serán de 40.000 pesetas.

El artículo 4.º de los Estatutos, al hablar del capital necesario para la compra del material, maquinaria, etcétera, que se empleará en Soria, se presupuestan 40.000 pesetas, las que han de suscribirse en 200 acciones serie A, de 100 pesetas, que hacen un total de 20.000; en 800 acciones, serie B, de 25 pesetas, que hacen otras 20.000; más 100 acciones completamente libreadas de 100 pesetas, que se entregarán á la Sociedad Mondia Lecomte en Comandita, en pago de las aportaciones, experiencia y patentes que sirven de base para la explotación de estas industrias.

Total de capital, á nuestro juicio, deducido de todos los datos anteriores. 50.000 pesetas.

Pero es el caso que *La Cotización Española*, revista semanal de Hacienda y Fomento, política, financiera y mercantil, en su número 323, que tenemos á la vista, dice literalmente:

Cooperativa Soriana de Lechería.—«Bajo este título se acaba de constituir en Soria, con un capital de 250.000 pesetas, una Sociedad para la explotación de leche esterilizada con destino en su mayor parte, para Madrid. El Consejo de Administración está compuesto en la siguiente forma:

Aquí los nombres de las personas que ya ha dado la prensa local; y añade. «El centro comercial estará en Madrid, en un escaioso y elegante local que se ha arrendado en los bajos del gran edificio que se acaba de reformar en la Carrera de San Jerónimo, esquina a la calle de Espoz y Mina.»

Terminando con una especie de escitación a la clase Médica de Madrid, para que se interese y recomiende la bondad y las aplicaciones de esta empresa tan importante para la salud pública.»

En vista de estos datos, se nos ocurre preguntar:

¿Es que se ha desistido del primer proyecto y se ha presentado y adoptado otro posterior? Porque según queda demostrado, de la Memoria que nos entregó el señor Lecomte, el capital que se presupuestaba era el de 50.000 pesetas, y esta suma dan las acciones que se emitirían; y según *La Cotización Española*, no son 50.000, sino 250.000 el capital.

¿Es que hay alguna equivocación en esta cifra?

Como se detalla el presupuesto en la Memoria para la instalación en Soria ¿Se ha dado también el detalle del presupuesto de la instalación de Madrid?

Creemos que podemos hacer esta pregunta porque juzgamos que es conveniente aclarar los extremos que abraza, para que todo el que quiera interesarse en el negocio lo haga con mayor conocimiento.

¿Es que ya está constituida la Sociedad y cubiertas las acciones necesarias para las 250.000 pesetas como puede deducirse de la lectura de *La Cotización Española*?

En este último caso nada es necesario y únicamente nos interesa saberlo para renunciar o proseguir el estudio de la Memoria y Estatutos que nos entregó el señor Lecomte, como lo estábamos haciendo, cuando nos ha sorprendido con sus noticias *La Cotización Española*.

Sección religiosa

Día 17.—Sábado.—Ss. Alejo, cf., Jacinto y Teodora, mrs., León IV, papa, y Marcelina, vg.—*La Misa y Oficio Divino son de San Alejo, confesor, con rito semidoble y color blanco.*

Día 18. ✠ DOMINGO VII DESPUÉS DE PENTECOSTÉS.—EL TRIUNFO DE LA SANTA CRUZ. Ss. Camilo de Selis, cf. y fd., Sinforosa con sus siete hijos, mrs., Millán, m., Marina, vg. y m., y Materno, ob.—*La Misa y Oficio Divino son del Triunfo de la Santa Cruz, con rito doble mayor y color encarnado.*

El Evangelio de la Dominica es del capítulo VII de San Mateo: «Los falsos profetas.»—Fruto: Renovar constantemente la pureza de nuestro corazón y la rectitud de nuestro espíritu para hacernos agradables a Dios.

Misas de hora fija: En la I. I. Colegial, a las nueve menos cuarto, después de Tercia. En la parroquia de San Pedro, a las siete y media; en la Mayor, a las ocho, diez (conventual), once y doce; en el Espino y San Clemente, a las nueve; en San Juan, a las nueve y media; en Santo Domingo, a las siete; en el Carmen, a las ocho; en el Hospicio y Hospital, a las seis; en el Asilo, a las cinco y media; en la Iglesia del Sagrado Corazón, a las siete, ocho y media y diez y media; y en la Capilla de los RR. PP. Eudistas, a las seis y ocho y media.

A las cuatro de la mañana se celebra MISA DE ALBA en la Iglesia del Salvador.

ADORACIÓN NOCTURNA.—TURNO DE SANTARSICIO.—Celebra hoy este turno su Vigilia mensual en la Iglesia de la Mayor, con Misa de Comunión a las ocho, y por la tarde, a las cuatro, salida de la guardia, Exposición de S. D. M. y demás actos, reservando a las seis menos cuarto.

En la Iglesia de Nuestra Señora del Espino, a las diez, Misa solemne con Exposición de S. D. M. por la Cofradía de la Minerva.

Día 19.—Lunes.—San Vicente de Paul, cf. y fd. Aurea, Justa y Rufina, vgs. y mrs., Epafra, ob. y m., y Marcrina, vg.—*La Misa y Oficio Divino son de San Vicente de Paul, con rito doble y color blanco.*

En la Iglesia de la Merced, a las diez de la mañana, solemne función a San Vicente de Paul, predicando el M. I. señor Abad de la I. I. Colegiata.

A. M. D. G.

ENEAS

El notable periodista católico, que ocultaba su nombre bajo ese pseudónimo, ha muerto. El telégrafo nos sorprendió con la noticia, cuando creíamos que había entrado en franca convalecencia.

Ha muerto, y ha muerto joven, a los 44 años de edad, toda ella empleada en esgrimir la pluma, que, como tajante espada en manos de caballero valiente y arriesgado, llevó siempre el espanto a las filas de los enemigos, y con quiso laureles inmarcesibles a su dueño.

Era joven, pero parecía un viejo; cuando le vimos en Zaragoza, con motivo de la celebración del Congreso de la Buena Prensa; cuando le oímos leer aquel su magnífico discurso, que él modestamente llamaba artículo de periódico, sus reposados ademanes, la fina ironía de sus ataques, el caudal inagotable de experiencia y el aspecto de su semblante, algo demacrado, hacían creer que diez ó más lustros habían pasado sobre aquella cabeza que ya se coronaba con la nieve de las canas.

¡Cuanto ha trabajado Eneas! Desde la fundación de *El Correo Español*, tomó una parte activísima en los trabajos de redacción, y los artículos de Eneas fueron tan notables, que el gran prestigio de *El Correo Español* a él es debido; llegando a ser director, alma y vida del periódico.

Pero no solo en *El Correo Español*, periódico de continua oposición y de definida política, esgrimía su acerada pluma y empleaba su contundente lógica, aplastando a los adversarios más ó menos opuestos a las ideas que defendió con tanto tesón, como lealtad; de su fecunda pluma se disparaba al fuego granado en la excelente *Lectura Dominical*, fuego que desbarató todos los sofismas y argucias liberales, con un gracejo sin igual; y desde el periódico famosísimo que fundó, como nos decía en Zaragoza, con intención de dar liebre por gato, ya que hoy tantos quieren darnos gato por liebre, el ha dado tremendos estacazos, ha barrido mucha basura, y ha disparado bala rasa contra todos los enemigos, francos ó encubiertos de la verdad.

Parece mentira que un hombre pudiera trabajar tanto, y en tan diferentes estilos.

Todos en Zaragoza le llamábamos el maestro, y no ha tenido que esperar el día de su muerte para que llegara el de las alabanzas, que desde todos los campos, con justicia siempre se le han tributado, pero en medio de esas alabanzas, quizás no haya habido un hombre más modesto que él. ¡Pobre Eneas!

Pero ¡no! Dichoso él que de seguro habrá recibido en el cielo los laureles que se ganó con su valiente y acerada pluma, atacando a los enemigos de Cristo. Dichoso él que a los 44 años deja tras sí estela tan luminosa de obras buenas y edificantes ejemplos.

Nuestros lectores habrán ya de seguro rogado por su alma, y hoy, al tributar este sencillo homenaje al gran periodista católico, al valiente defensor de la verdad, al maestro incomparable de nuestras lides D. Benigno Bolaños y Sanz, elevemos nuestras oraciones al cielo, pidiendo para su alma el descanso eterno.

R. I. P.

SEGUNDO ANIVERSARIO
LA SEÑORA
D.^a Micaela Martínez de Azagra y Torres
DE RAMÍREZ

Falleció en Soria el 17 de Julio de 1907

D. E. P.

Su esposo D. Enrique Ramírez y demás familia,

Ruegan a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Soria 16 de Julio de 1909.

Todas las misas que se celebren el sábado 17 del actual en la Iglesia parroquial de Nuestra Señora La Mayor (Altar de San Antonio), serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

Ley de caza ¿ó letra muerta?

Se nos asegura por persona que merece crédito que la caza de codornices, no ya solo con reclamo y red, sino con escopeta y perros ha dado comienzo en algunas de las mejores vegas de la provincia. ¿No habría forma de escarmentar esos incumplimientos de la Ley por los cuales venimos clamando hace tanto tiempo? Así lo esperamos de las dignas autoridades y de sus celosos agentes.

Homenaje al Sr. Aceña

Muy de veras agradecemos a nuestros colegas *Noticiero de Soria*, *Avisador Numantino* y *Tierra Soriana* que hayan acogido con agrado nuestra iniciativa de demostrar de alguna manera al Excmo. Sr. D. Ramón Benito Aceña cuánta es la admiración y el afecto que Soria le profesa, por los relevantes servicios que sin interrupción ha venido prestando a la provincia, singularmente por la construcción del monumento a Numancia, acto por el cual no ha recibido, que sepamos, otro homenaje que el que le otorgó el pueblo de Garray, dando su nombre a la más principal de sus calles.

Desde luego hemos de tropezar con el obstáculo inevitable de la modesta a de nuestro Senador, opuesto a todo lo que sea hacer algo en obsequio suyo; pero, suponiendo que esta dificultad no sea insuperable, dada la buena acogida que ha tenido la idea que, estaba en la mente de todos y el eficaz auxilio de la prensa y de valiosísimas y muchas personas que se nos han ofrecido, procuraremos con el consejo y la ayuda de todos dar los primeros pasos para que, convenientemente dispuesto, resulte digno del Sr. Aceña y del entusiasmo que por él sentimos cuantos sabemos lo mucho que Soria le debe.

Nuestro correo.

Burgo de Osma

A principios de semana tuvieron lugar los exámenes en las escuelas del Hospital y Hospicio de esta villa, habiendo demostrado en unos y otros la competencia del maestro y hermanas que con tanta fe se dedican al culto de la enseñanza, y el buen gusto con que se confeccionan las labores que aquellas dirigen.

Hoy termina la novena del Carmen que ha sido concurridísima; esta noche habrá gran salve, y después la banda municipal tocará en la plaza del Carmen las más escogidas piezas de su repertorio.

Esta mañana se ha impuesto el Escapulario del Carmen en la capilla de la cárcel de esta villa a todos los presos en la misma, empleados, su servidumbre, personal del Juzgado, familia del señor Juez, Notario de esta y dos de sus hijas, a cuyo fin han ido a dicha cárcel, dos hermanas Carmelitas del Convento de aquí.

El corresponsal.

Noticias.

Varias.

En el mismo número de *La Cotización Española*, de donde tomamos los datos que reseñamos en el artículo de la Lechería en Soria, leemos la siguiente noticia:

«*Minas del Moncayo*.—Parece que se ha señalado el día 28 del corriente, para celebrar en Tudela la reunión de los representantes de la prensa de Navarra, Logroño, Soria y Zaragoza, así como de los apoderados de la Sociedad minera del Moncayo y del Sr. Seguí, partes litigantes, con algunas personalidades más interesadas en examinar las bases de una transacción, si há lugar a ella, por medio de un arbitraje.

— Hace algunas noches, fué recogido, en la calle, un beodo, que, vomitando horribles blasfemias, escandalizó a todos los vecinos del Collado, punto céntrico, que por lo visto prefirió el gracioso para hacer alarde de sus extravios. El señor Alcalde le impuso la multa de 10 pesetas. Muy de veras aplaudimos el celo de las autoridades y la acertada medida de nuestro digno Alcalde y les animamos a proseguir en su campaña moralizadora.

— Días pasados, al dirigirse unos viajeros en coche particular a Almarza, encontraron en el sitio denominado Monte Zarranzano un lobo que atravesó la carretera, sin duda creyendo que las nieves extemporáneas había adelantado el invierno.

Suponemos que la imaginación de los señores no les haría tomar por lobo algún inofensivo can.

— Y a propósito de canes. Esta mañana en plena calle del Collado, un agente de la autoridad ha dado muerte a un perro, a quien se le suponía hidrófobo, viendo cómo quería morder a sus congéneres.

Llamamos la atención para que se estudie el caso y evitar lamentables consecuencias del suceso.

¿Es cierto que desde ayer obligaba el cumplimiento del bando municipal, que conforme a las Ordenanzas municipales, obligaba a los dueños de los «canes» a poner a éstos bozal?

Lo decimos porque vagan por nuestras vías públicas muchos de esos animalitos, que serán

muy inofensivos y muy leales, pero que mejor irían con el adorno que el bando les impone.

— Hoy termina la novena a la Virgen del Carmen, que con tanta solemnidad, como asistencia de fieles se ha celebrado estos días en la Iglesia de las Religiosas Carmelitas. Las comuniones han sido numerosas, y en todas las Misas que esta mañana se han celebrado en dicha Iglesia, numerosos fieles se han acercado a la Santa Mesa.

— Aunque ayer se esperaba a D. Ramón Mérida, individuo de la Comisión que se halla al frente de las excavaciones de Numancia, no ha llegado aún, suponiéndose que llegará esta tarde. Nos costa que ya se están facilitando los obreros para reanudar los trabajos en el Cerro de la Muela. Que sigan con actividad tan interesantes excavaciones, y que se vean coronados los deseos de la Comisión y de todos los amantes de las glorias Patrias, con el descubrimiento de interesantes objetos que enriquezcan más y más el notabilísimo museo Numantino.

— En breve se instalará en el Antiguo palacio de los Coades de Lérida, el laboratorio químico-agrícola, del cual es Jefe, el Ingeniero Agrónomo de la provincia, D. Doroteo Relano.

A este objeto, llegó el domingo último don Tidencio Gros, Ingeniero Agrónomo de la escuela de Agricultura de Madrid, en la Moncloa.

— En la sesión que el lunes celebró el Ayuntamiento de Soria, en unión de la Junta Municipal de Asociados, quedó aprobado, sin discusión, el presupuesto extraordinario de ingresos y gastos de 57.422'89 pesetas, que se calcula ha de producir la venta de salones del derruido palacio del marquesado de la Vilueña.

— El Excmo. Señor Capitán General de la primera Región, en telegrama de ayer, dice al señor Gobernador civil de la provincia, lo siguiente:

«Dispuesto por Real orden fecha hoy movilización primera brigada Cazadores, ruego ordené telegráficamente a Alcaldes de esa provincia, activen incorporación de soldados situación licencia y reserva activa que sean llamados por Jefes Batallones Madrid, Barcelona, Figueras, Arapiles, Navas, Llerena y segundo Regimiento mixto de Ingenieros, autorizándoles listas de embarque para que se incorporen por el camino más corto a sus cuerpos».

— Desde el día 1.º del próximo mes de Agosto, quedará levantada la veda para cazar codornices, palomas y tórtolas, en los sitios en que las cosechas estén segadas, y levantados los haces ó gavillas.

Para el resto de la caza, la veda termina el día 1.º de Septiembre, excepción hecha de los que lo verifiquen con galgos, pues éstos solo podrán hacerlo desde el 15 de Octubre en adelante.

— *La verdad en su lugar.*—Según se nos informa, no resulta cierto que los enfermos llegados el miércoles a esta capital lo estuvieran a consecuencia de haber tomado leche en malas condiciones en la estación de Torralba, sino a las pésimas que tenía la cena que compraron en Madrid. Además, y al mismo tiempo que los anteriores, tomaron también leche otros viajeros que no sintieron la menor molestia.

— Dos que sufrieron los efectos del cólico fueron asistidos en la estación de Almazán por el médico de la línea, y en Soria por el doctor D. Lázaro Garcés Ramos, que se encontraba allí esperando a algunos familiares suyos.

De sociedad

— Ha regresado de la Corte nuestro colaborador D. Eusebio Laso y Bañares, que tras brillantes ejercicios ha obtenido plaza de Notario, por lo que sinceramente le felicitamos.

— De Sevilla, don Pedro Tejera, su esposa doña Angela Ramos y sobrino don Ezequiel Revilla. Bienvenidos.

— Hemos tenido el gusto de saludar al entusiasta é incansable propagandista de obras sociales D. Pantaleón García, párroco de Ambrona.

— Ayer, de paso para Villoslada de Cameros, llegaron D. Blas Díez, su señora é hijas, y para Villanueva, D. Enrique Fernández.

— De Barcelona, la Sra. D.ª Elvira Barroso con su hija la ilustrada profesora señorita Constanza.

— De Langa de Duero, el diputado provincial D. Dionisio Izquierdo.

— Han salido para La Vid D. Román Carnicero, y para Madrid, después de pasar unos días en nuestra capital, el teniente de la Escuela Real D. Celedonio Fabrel; para El Royo, D. Juan Moreno y para Derroñadas D. Herenegildo García con sus respectivas familias.

— Para Santander, el oficial de Telégrafos de esta capital D. Celestino de Marco.

— Para Madrid, la Sra. Vinda de Cornago con su familia. El objeto de su viaje es asistir a la boda de su hijo Eusebio que mañana contraerá matrimonio con su prima la Srta. Clementina Fernández.

— También salieron en el mismo tren,

con dirección a Burgo de Osma, el muy ilustre señor abad de esta Colegiata y D. Rafael del Amo, párroco de Reznos.

— El lunes regresó de Aranda de Duero, nuestro particular amigo el oficial de Hacienda de esta Capital, don Ricardo Miguel, quien en compañía de su señora y hermanos, salieron para dicha villa con motivo de la enfermedad de su señor padre. Afortunadamente el enfermo ha mejorado mucho en su dolencia, y acompañándole ha quedado en Aranda la esposa de don Ricardo, doña Paula Sanz con niño Ricardito.

— Hoy se ha verificado la boda de don Emilio Casaldueiro con la señorita María Josefa Escamilla.

El acto ha despertado la curiosidad del vecindario, por el lujo de los contrayentes y de los invitados. La novia acompañada de los padrinos, ha llegado en un magnífico landó a la puerta de la Iglesia de San Juan de Rabanera, donde se ha celebrado el acto.

Ha bendecido a los contrayentes, el regente de San Clemente, don Manuel Hortal, y a la misa de velaciones ha asistido numerosos fieles.

El banquete con que han sido obsequiados los numerosos amigos de los novios, se ha servido con gran esplendor en la acreditada Fonda del Comercio.

Deseamos al nuevo matrimonio todo género de felicidades en su nuevo estado.

— Ha salido con dirección a Portugalete (Vizcaya) don Bernardino Arnal.

— Con brillantes notas, ha terminado sus estudios de bachillerato en el Instituto de Zaragoza, el aventajado joven don José Carrillo Eraso.

— Ha regresado de su breve excursión a la finca de San Gregorio, el beneficiado de esta Colegiata, don Buenaventura Lapuente.

Enfermos

Se halla bastante mejorado, y lo celebramos, D. Nicomedes Gonzalez, tío de nuestro compañero don Felipe Andrés.

— Hace unos días que se encuentra en nuestra capital, el párroco de Pozalmuro, D. Ciríaco Martínez, que ha venido con el fin de someterse a una delicada operación que le practicará el Dr. Iniguez. Deseamos al paciente completa mejoría y al operador un triunfo más a los muchos conquistados en su profesión.

† Fallecimientos

En el Convento de Agustinos, de la Villa de Agreda ha fallecido a los 23 años de edad Sor María Concepción de Jesús Crucificado. Descanse en paz.

— Tras larga y penosa enfermedad, sobrevenida con la mayor resignación cristiana, falleció el lunes, el Comandante retirado D. Julián Enciso Vera.

Al sepelio que tuvo lugar el martes, asistió numerosa concurrencia. A su viuda, doña Carmen Garganta, hijos, y demás familia del finado, enviamos sincero pésame.

— Esta mañana ha sido inhumado el cadáver de la niña María del Pilar Remón Eguiza, bal, hija del Inspector del Timbre D. Eugenio á quien, así como á su esposa, acompañamos en su aflicción y natural dolor.

— El día 12 falleció en Almazán la señora doña Cándida Díez Abad, esposa de nuestro amigo don Indalecio Martínez, á quien enviamos nuestro sentido pésame, como á toda su familia.

De Prensa asociada

POR CORREO

Madrid 14 Julio.

El Universo dedica el editorial al discurso de Taf en el congreso celebrado en Brokland por los misioneros católicos. Aquella nación no cree que es clerical y sin embargo confunden completamente en su pensamiento el cristianismo y la libertad, hasta el extremo de no concebir el uno sin la otra. El Presidente asiste á un congreso católico y reconoce y proclama los servicios que prestan en Filipinas nuestras órdenes religiosas, cuyo ministerio es capital desde el punto de vista de la paz, del orden y de la buena administración. ¡Que lección para los anticlericales de por acá dada por alguien cuyo testimonio es irrecusable en cualquier aspecto que se le considere!

Al visitar la Embajada días pasados el hospital de Carabanchel, los moros se negaban á entrar en una de las salas por temor de ofender con su presencia los sentimientos religiosos de las hermanas de la caridad, decidiéndose á entrar en el departamento en vista de las reiteradas instancias de sus acompañantes.

Pero los moros, los representantes

de un país inculto y atrasado, destocaron completamente sus cabezas—cosa que nunca hacen—en señal de respeto, y ante cada una de las humildes siervas de un Dios que no es el suyo hicieron una profunda reverencia; ¡los representantes de un pueblo semibárbaro tributando un homenaje á esas santas mujeres, no siempre respetadas en los países llamados civilizados! ¡Cuán grande será la majestad de que su abnegación las rodea y qué abrumadora para cualquier hombre la presencia de la virtud encarnada aún en el más fragil vaso!

Hoy se ha hecho público que el Ministro de Hacienda tuvo ayer una larga entrevista con el de Estado á fin de cambiar impresiones y fijar los principales puntos de vista para los tratados comerciales con Cuba, La Argentina, el Uruguay y México.

Besada, que continúa queriendo conservar la justa fama de inteligente y laborioso tan justamente adquirida, ha terminado los Reglamentos correspondientes á los impuestos de cédulas personales y minas y está á punto de terminar el de contribución territorial. Se propone que para cuando se reanuden las sesiones de Cortes estén ultimados los dichos reglamentos y los de todas sus reformas económicas.

También hoy ha con el Sr. Besada nuevamente la comisión de naveros para insistir en sus pretensiones ya conocidas.

El dicho Sr. Besada nos ha confirmado que, efectivamente, ha recomendado á todos los ministros, y particularmente á los de Guerra y Marina, que contengan en lo posible el aumento de gastos, no porque existan temores de que no se liquide el presupuesto con el «superavit», sino teniendo en cuenta que en el actual existen veintidos millones de aumento en los gastos, y diez y ocho de menos en los ingresos; y se ha pagado además varios suplementos de crédito del año anterior, aparte de la consignación proporcional á este año para gastos de la escuadra que se calcula en unos diez millones.

Por otra parte, estima el ministro de Hacienda que el presupuesto está suficientemente dotado para las eventualidades que pudieran surgir á no ser que éstas respondiesen á cifras y urgencias verdaderamente extraordinarias, lo que no es de esperar.

Por telégrafo

Madrid 16 (14, 10.)

Tropas á Melilla.

De Barcelona ha zarpado el «Ciudad de Cádiz», llevando á bordo el batallón de cazadores de Mérida. Muchas señoras han repartido á los soldados expedicionarios, medallas y cajetillas de cigarros.

Hoy embarca el batallón de Alba de Tormes.

El ejército en campaña

Telegrafían de Melilla que las tropas que ocupan el Atalayón, se alojan en las casas abandonadas por los moros.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA)

SOCIEDAD ANÓNIMA

Aguas termales, clorurado-sódicas, ferruginosas-fosfatadas de 48 grados de temperatura.

Son eficacísimas para la curación del reumatismo, gota, artritis de todos géneros, padecimientos de los huesos y articulaciones consecutivas al traumatismo, el escrofulismo, catarros crónicos de todas las mucosas, enfermedades nerviosas, anemias y clorosis, parálisis de origen cerebral y periféricas, etc., etc.

Temporada oficial, de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Las grandes reformas ejecutadas en el presente año en este balneario, le colocan á la altura de los mejores de España, tanto por lo que se refiere á la instalación hidrotérmica, como á los servicios del hotel. Aplicación del masaje en el tratamiento por dos acreditados profesores de ambos sexos.

Excelente servicio de mesa en restaurant y mesa redonda. Espaciosas y bien amuebladas habitaciones de varios precios. LUZ ELÉCTRICA. OFICINA TELEGRÁFICA DENTRO DEL ESTABLECIMIENTO. Capilla con servicio diario de culto.

El viaje se hace en tren hasta Castejón (línea de Bilbao á Zaragoza y de Alsasua á Castejón), y desde aquí hasta el balneario en MÁGNIFICOS AUTOMÓVILES, que hacen el recorrido en una hora escasa.

Para más noticias, dirigirse al administrador del Establecimiento,

Declaraciones de Maura

El Presidente del Consejo ha manifestado que nuestras tropas sostendrán el orden en el Rif ante la imposibilidad del Sultán para mantenerlo en aquella comarca, ejercitando un derecho que todas las Naciones reconocen á nuestra Patria; y secundando los deseos de muchos indígenas que anhelan la paz.

La embajada en Madrid

Continúa la embajada del Sultán celebrando conferencias y visitando las bellezas de la Corte. El domingo próximo se propone asistir á la corrida de toros.

La fiesta de hoy

Ha revestido gran solemnidad la fiesta que á su patrona la Virgen del Carmen ha celebrado el cuerpo de Marina lo mismo en esta Corte que en Barcelona.

La movilización

Don Alfonso se encuentra muy satisfecho de la rapidez con que se está realizando la movilización de nuestras tropas y del espíritu que anima á nuestro valiente ejército.

Malos patriotas

Es objeto de unánimes alabanzas la prohibición de Alanis para celebrar una manifestación contra las operaciones de nuestras tropas en el Rif.

PRENSA ASOCIADA

ANUNCIOS

La Federación de los Sindicatos Oxomenses y Seguntinos ofrece 1.500 arrobas de lana de buena clase y puesta sobre vagón en las estaciones de Salinas y Osma.

Se admiten proposiciones hasta el día 18 del actual en el domicilio del Presidente de la Caja Rural de Ambrona (Soria).

Ha sido nombrado Gerente del *Economato Sacerdotal Nacional*, el Sr. Párroco de Ambrona (Soria), al que pueden dirigirse todos los Sacerdotes y Cooperativas de España para proveerse, con notables ventajas, de todos los artículos de primera necesidad, así como de los objetos de culto, trajes talares, libros periódicos y revistas.

Para ser socio solamente se precisa solicitarlo del Sr. Presidente, que en la actualidad es el Rector del Seminario de Sigüenza D. Raimundo Andrés Relano.

El pago puede hacerse, sin recargo alguno, en cualquiera de las capitales de provincia, ó cabezas de partido, y con el 1 por 100 en la misma casa del socio.

El Gerente, *Pantaleón García*.

COLEGIO DE LOS HERMANOS MARISTAS

— GALATAYUD —

Fundado en esta ciudad desde hace cinco años este Colegio, no ha cesado de ver aumentar el número de sus alumnos.

Los estudios abarcan 1.ª y 2.ª enseñanzas, clases de Comercio, idiomas, etc.

Se admiten *internos, medio-pensionistas y externos*. Para más detalles pedir prospectos y resumen de notas obtenidas en los exámenes oficiales del presente curso.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáñez.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.
Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las bras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

de Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustro, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor De venia en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Drantes, Collado, 6



ÓPTICA

Relojería y Taller de H. Pastora.
Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del ferrocarril.

Collado, 25 (soportales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sortean entre los concurrentes.

Gran comercio

DE Tejidos nacionales y extranjeros

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

Tie rra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios

Dorado en cintas de seda.

Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.

Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases
Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida
Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
Pedro Llorente SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El «Chocolate Llorente» es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

mucho cuidado desde «Srta. etc.», hasta el párrafo en que le acaeció el último percance y que si mal no recuerdo decía así:

«Ahora bien: ¿será usted tan ingrata, que no quiera agregar á los suyos mis apellidos?... Nó: no lo creo ¡no puedo creerlo!

Yo he concebido en mi mente soñadora un paraíso de deleites, donde el papel de Eva está reservado á V. y el de Adán, aunque me esté mal el decirlo, reservado á un servidor de V.: pero paraíso sin manzana de la discordia, ni ángel exterminador.

Piénselo usted, señorita, piénselo usted, y resuélvase de una vez admitir

la mano que le ofrece este su más rendido amante que queda en la agonía y sus pies besa,

Bartolomé del Cerro y del Trillo.

Cascotes 13 de Agosto de 18...

Escrita su «declaración» con la mejor de las letras de su repertorio, pues como todos los tontos escribía muy bien (y perdónenme de camino cuántos escriban bien y no tengan un pelo de ello) la plegó con pulcritud eximia, no sin pasarle por los bordes al papel el tapón de un botecillo de agua de colonia, humedecido en ella; rebuscó y encontró en uno de los cajones de la mesa un sobre calado adquirido con el libro de notar cartas y guardado como oro en panes para cuando llegara una ocasión que lo mereciera; introdujo en sus entrañas de color de rosa (las del sobre se entiende) el pulido documento; humedeció con la lengua la goma de aquél; lo pegó frotándolo con los dedos ennegrecidos por el humo del tabaco, lo contempló un instante y escribió con letra gótica.

«Srta. D.^a Rufina de Benavente y Figueira.»

Y al pié y con letra redondilla:

«Cascotes.»

El «suplicada» de la esquina izquierda quiso que fuera Kurzaeta de lo más puro.

Hecho todo lo cual, caló el chapeo, guardó «la inconveniencia» en el bolsillo de la americana, y á casa de la Calandria á que ésta la llevara á su destino, cuanto antes, mejor.

XII

Una alcahueta, como otra cualquiera.

En medio del eorgaizo estaba la Calandria haciéndose escurmendá por una vecina. Y, arrellanada en el santo suelo y entre las piernas de la comadre, sentada á su vez en un posaero; con un delantal de cañamazo á listas sobre los hombros y al lado la cachucha del agua de la tinaja para que la peinadora metiera el peine cuando la operación lo hubiera menester; con los nó muy abundantes y grises pelos caídos sobre la frente y limpiando el «peine blanco» con una hebra de hilo que des-

de el índice al pulgar de la mano derecha iban en forma de ∞, parecía una bruja recién sacada del pozo «Lirón» por los cabellos, que es por donde, según la añeja leyenda que corre en Cascotes, se sacan los sumergidos en dicho pozo, terror de los muchachos que no se quieren dejar peinar.

La presencia de la «doncella» de la Calandria contrarió á Don Bartolomé, que, acercándose al taller y tomando una alcarraza se la tiró al colete, aunque sin maldita la gana, bien lo sabía Dios, diciendo mientras se secaba con el pañuelo el peludo hocico:

—Pasaba por la puerta, llevaba sed y dije: ¿dónde mejor que en casa de Carmen? de modo que dispensa la confianza.

—Bien sabes tú—contestó la Calandria—que con eso me pones una corona: así es que no hay na que dispensar.

—Gracias y quedad con Dios.

—¿A ónde vas tan estampía? Ven, hombre, siéntate un ratito, que vendrás achicharrado de andá por este re-siestero. Siéntate, escansa y aluego te pues di.—